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公務出國或赴大陸地區報告（活動類別：視察） 

 

 

 

 

 

 

 

葉副市長出訪山形市參加臺南祭活動 
 

 

 

服務機關：臺南市政府新聞及國際關係處 

姓名職稱：葉澤山副市長、市長室那盛科員、新聞及國際關係處薛孟哲約

聘人員 

派赴國家或大陸地區：日本 

活動期間：112 年 7 月 6 日至 8 日 

報告日期：112 年 9 月 14 日 

 



2 

目錄 

 

壹、 摘要………………………………………………………P.3 

貳、 出訪人員名單……………………………………………P.3 

參、 目的………………………………………………………P.4 

肆、 參訪行程及過程…………………………………………P.4 

伍、 心得………………………………………………………P.8 

陸、 建議事項…………………………………………………P.9 

柒、 效益評估…………………………………………………P.9 

捌、 相關報導…………………………………………………P.10 

玖、 附錄(參訪照片)………………………………………… P.11 



3 

壹、 摘 要 

本市日本友誼市山形縣山形市為強化兩市情誼，特於本(112)年 7 月 8

日至 9 日於該市辦理「臺南祭」活動，協助行銷本市芒果、鳳梨等農特產

及宣傳臺南 400，並邀請本市首長出席開幕儀式；奉市長指示，由葉澤山

副市長率市長室科員那盛、新聞及國際關係處約聘人員薛孟哲等 3 人於 7

月 6 日至 7 月 8 日赴日本山形市訪問，期間除與農業局協同與當地貿易業

者進行物產推介說明活動，並安排前往鄰近另一友誼市宮城縣仙台市進行

市政拜會及視察。 

市府團 7 月 6 日抵日後隨即前往仙台市政府拜會，並前往當地藤崎百

貨與業者會談，聽取該社介紹與臺南貿易合作情形；隔日 7 月 7 日一早前

往仙台媒體中心進行視察，同日中午前往山形市政府拜會山形市長、出席

當地祈願燈籠祭點燈儀式。 

7 月 8 日上午應山形市邀請前往視察當地最新南部兒童遊憩設施後，

葉副市長代表黃市長出席臺南祭開幕式活動，向當地民眾宣傳行銷臺南農

特產及宣傳 2024 年臺南 400 活動並邀請山形市訪問臺南；市府團於同日傍

晚搭機返國。 

 

貳、 出訪人員名單 

臺南市副市長 葉澤山 
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臺南市政府市長室科員 那盛 

臺南市政府新聞及國際關係處約聘人員 薛孟哲 

 

參、 目的 

應日本山形市邀請，由葉澤山副市長率領市長室科員那盛、新聞及國

際關係處約聘人員薛孟哲等人，於 7 月 6 日至 7 月 8 日赴日訪問，除參加

當地辦理「臺南祭」活動，並與農業局協同與當地業者進行會談、拜訪友

誼市仙台市及山形市政府，並進行市政參訪。 

肆、 參訪行程及過程 

一、參訪行程 

日期 行程 

7 月 6 日 臺南→仙台，拜會仙台市政府及藤崎百貨。 

7 月 7 日 視察仙台媒體中心、拜會山形市政府及山形商工會議所、出席當地

祈願燈籠點燈儀式。 

7 月 8 日 視察山形市南部兒童遊憩設施、出席山形市臺南祭開幕式活動後，

搭機返國。 

 

二、參訪過程 

（一）7 月 6 日（四）拜會仙台市政府及藤崎百貨 

臺南市副市長葉澤山率團出訪日本東北地區，首站來到臺南的友誼市
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仙台市拜會，仙台市由高橋新悦副市長代表接待。副市長此行除代表黃市

長感謝本年 6 月仙台市政府率團搭乘「臺南－仙台」包機到訪臺南，也透

過此次回訪仙台代表黃偉哲市長邀請日方參加明年臺南 400 年系列活動，

更希望能邀請名聞遐邇的「仙台雀舞」在臺灣燈會期間來臺南演出。 

葉副市長表示，兩市自 2006 年締結友好交流協定後，在觀光、物產、

農業、文化、體育等各方面一直都維持非常良好的互動，希望未來也能夠

有更多的合作交流；副市長也代表黃偉哲市長歡迎仙台市郡和子市長、高

橋副市長等仙台好友們參加明年臺南 400 年活動，尤其是明年 2 月底的臺

灣燈會希望能邀請到「仙台雀舞」到臺南表演，同時也期盼在臺南展出仙

台的七夕紙流蘇彩球。 

仙台市副市長高橋新悅表示，郡市長、他本人跟另一位藤本章副市長

都非常喜歡臺灣，如果明年有機會的話正、副市長都會非常想到臺南拜訪，

也希望能夠促成經貿的合作；高橋副市長也特別詢問有關臺南蝴蝶蘭的問

題，並表示 4 月份黃市長來訪時帶來很多美麗的蘭花，這些花還在仙台市

政府辦公室盛開著。葉副市長也趁機介紹了世界每 6 朵蝴蝶蘭就有 1 朵來

自臺南，並邀請高橋副市長前來臺南參觀蘭園及參加明年的國際蘭展。 

同日，葉副市長也前往仙台市有著近兩百年歷史、全日本擁有 17 家分

店的藤崎百貨會談，臺南市榮譽市民、仙台市議員西澤啟文也特別趕來致

意。葉副市長向藤崎百貨代表介紹臺南農特產品，希望有機會促成包括鳳

梨、芒果或是伴手禮等臺南農特產品在仙台上架販售，藤崎百貨也提出希
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望未來跟臺南同樣歷史悠久的林百貨建立合作、創造雙贏，臺南市政府則

將盡力協助促成。 

（二）7 月 7 日（五）視察仙台媒體中心、拜會山形市政府及山

形商工會議所、出席當地祈願燈籠點燈儀式。 

臺南在日前敲定將邀請建築大師伊東豊雄設計一座全新的兒童圖書

館，伊東大師日前來臺南時曾建議市府可參考他引以為傲的作品之一－仙

台多媒體中心內的圖書館，此次也特別安排前往仙台多媒體中心取經，希

望能夠就空間規劃、與自然環境結合方面得到啟發。 

同日下午葉澤山副市長代表市長黃偉哲赴山形市拜會山形市長佐藤孝

弘。除了拜會山形市長外，葉副市長一行也拜會山形商工會議所行銷臺南

農特產，並應邀出席山形祈願花燈點燈儀式。葉副市長像佐藤市長表示，

一進到山形車站，映入眼簾的就是臺南跟山形學童的手繪燈籠高掛，感到

非常親切，尤其看到小朋友們在燈籠上寫下的願望更是覺得充滿希望，期

盼兩市情誼能延續；葉副市長也代表黃市長感謝佐藤市長總是熱情支持臺

南，並表示明年為紀念臺南 400 正積極籌劃各項活動，盼邀請山形市代表

的傳統文化「花笠舞」表演團體在明年 2 月臺灣燈會期間來臺南演出，讓

更多臺灣人認識山形獨特文化。 

山形市佐藤孝弘市長表示兩市自 2017 年締盟後開啟了很多面向的互

動，不管是棒球、物產與觀光等交流都很蓬勃發展，無奈新冠疫情讓兩市

人員互訪不易，感謝臺南在日本疫情最危急時捐贈醫療物資，對於如今能
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再度面對面交流非常高興，也很謝謝臺南對山形副市長訪問團的盛情接

待，期待山形跟臺南能成為更強大的夥伴，有更頻繁的交流；佐藤市長還

提到山形的櫻桃跟臺南的芒果產季相近，同樣香甜美味，非常希望能讓雙

方市民多認識對方引以為傲的水果滋味。 

當天稍晚葉副市長轉往山形商工會議所跟矢野秀彌會頭及 30 多位和

進口食品相關的企業代表會面，並現場展示介紹臺南農特產品；矢野會頭

代表當地貿易業者表示，感謝臺南市政府引薦了許多農漁產跟伴手禮業者

跟他們認識洽談，希望未來有機會能邀請臺南廠商業者到山形辦理物產

展，將臺南產品介紹給山形。此次洽談許多當地業者都對引進臺南農特產

品表達高度意願，有業者表示已跟臺南蘭花業者洽談中，盼最短時間內可

開始販售臺南蘭花，此外許多業者也都對臺南的芒果、鳳梨鮮果表達濃厚

興趣。 

在葉副市長抵達山形當日剛好是山形祈願花燈的點燈儀式。該活動展

出由當地小學生手繪的 1 千多顆彩繪燈籠，並由當地工業學校學生協助配

電、大學生參與企劃；應山形市長、議會長谷川幸司議長之邀葉副市長也

一起參與點燈儀式，共同祈禱兩地市民平安、情誼永固。 

（三）7 月 8 日（六）山形市臺南祭開幕式活動 

為幫臺南打開國際知名度，山形市政府於 7 月 8 日至 9 日在當地「城

市新創中心 Q1」辦理為期兩天的臺南祭活動，會場除布置了許多臺南跟山

形的手繪燈籠，在兩天活動中主辦單位安排了料理教室教當地民眾製作臺
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灣料理滷肉飯，亦有甜點攤位販售豆花、咖啡、鳳梨酥等臺灣傳統美食，

讓山形市民品嘗到道地的臺灣味。 

活動期間會場也辦理多場次臺南相關主題紀錄片放映會、臺語讀繪本

活動、臺南山形交流靜態展等，希望藉此機會向山形市民介紹臺南的魅力；

山形市政府更特別採購臺南愛文芒果及鳳梨酥，免費提供給出席民眾享用。 

在視察完山形市南部兒童遊戲設施後，葉副市長前往臺南祭開幕式致

詞表示，一進到會場就感覺到濃濃臺南味，就像回到家一樣親切，尤其看

到精心布置的臺南古地圖、甚至還有山形學生所作的臺南研究覺得很感

動，誠摯感謝佐藤孝弘市長及山形市相關單位的人士的努力。 

葉副市長也像與會貴賓介紹臺南市是臺灣最古老城市，有豐富的歷史

文化與多元物產，明年 2024 年臺南 400 將舉辦臺灣燈會、國際蘭展等許多

精彩活動，熱情邀請所有山形的好朋友屆時到臺南一同紀念臺南 400。葉

副市長也代表黃市長致贈臺南新鮮愛文芒果給山形市學童，由與臺南金城

國中棒球隊持續交流的山形市中學生棒球聯隊代表接受。 

主辦人山形市長佐藤孝弘則感謝葉副市長特地前來山形，並表示兩市

在 2017 年 12 月締盟以來舉辦了很多交流活動，包括棒球、燈籠的交流，

這次臺南祭的設計是讓參加者透過觀看、觸摸、品嘗的五感體驗來認識臺

南，希望將臺南魅力傳達給山形市民，也希望山形市民能去臺南旅遊；佐

藤市長也特別感謝黃市長精心準備了許多小禮品送給山形市民。 

伍、 心得 
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本次參加山形臺南祭活動，感受到透過締結友好交流協定及友誼市持

續交流，雙方情誼逐漸深化，當地學生製作之研究資料也顯示友誼市民眾

對臺南的認知、物產接受度逐漸增加，對臺南後續觀光、物產交流推廣相

信有正面影響。 

又此外此次出訪看到仙台、山形的人潮，親身感受疫情後觀光旅遊商

機確實復甦，葉副市長認為「機場可說人山人海， 可見此波疫後觀光復甦，

期望臺南 400 系列活動能為觀光熱潮持續加溫，將人潮帶進臺南，讓世界

看見臺南之美」。 

 

陸、 建議事項 

本次由葉副市長率隊出訪仙台、山形友誼市，持續深化臺日情誼，也

獲日方善意回應，兩市除表達積極參與臺灣燈會活動之意願，山形市長亦

提示將於本年臺南旅展辦理期間率團訪南之意願，建議可持續追蹤及邀請

日方來臺南並提供相關諮詢協助，以促成後續持續性長期性合作。 

 

柒、 效益評估 

此行出訪交流不論是文化方面或經濟產業方面皆獲得不小迴響收穫頗

豐，葉副市長代表黃偉哲市長邀請日方參加明年臺南 400 年系列活動，並

期望能邀請名聞遐邇的仙台市「雀舞」、山形市「花笠舞」到臺南演出，

獲日方善意回應，有望於 2024 臺灣燈會亮相。 
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在山形的商品推薦會上許多日本業者表達想販售臺南市農漁產品的意

願，有業者已和臺南蘭花業者洽談，希望在最短的時間內開始在日本販售

臺南蘭花。更多業者表達對臺南芒果、鳳梨的興趣，山形的業者更直接提

出邀請，希望臺南業者明年到山形辦物產展，屆時雙方業者可直接洽談合

作，日本消費者也可直接購買到臺南農特產品。 

 

捌、 相關報導 

⚫ 中央社：日本山形市舉辦「台南祭」 宣傳台灣古都魅力

https://www.cna.com.tw/news/aloc/202307080137.aspx 

⚫ 自由時報：宣傳古都魅力 芒果、豆花、滷肉飯現身日本山形

市「台南祭」 

https://news.ltn.com.tw/news/life/breakingnews/4358101 

⚫ 中華日報：台南四百 邀仙台、山形參加 

https://www.cdns.com.tw/articles/833298 
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附錄(參訪照片) 

 

 

拜會仙台市政

府 
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拜會藤崎百貨 

 

參訪伊東豐雄

設計之仙台媒

體中心。 

 

該館以綜合藝

文展示空間與

收藏影音資料

為主，輔以圖書

館機能。 
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館內設有 2層一

般市立圖書館

及 1層兒童圖書

館，圖書館編制

及預算與該設

施分開由市府

提供。 

 

拜會山形市政

府 
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拜訪山形商工

會議所，與當地

企業會談並介

紹臺南農特產。 

 

出席山形祈願

花燈點燈儀

式，展示燈籠由

在地學童與臺

南學生彩繪製

作。 
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山形市免費南

部兒童遊戲設

施 COPAL。 
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室內空間主要

區為「體育場」

與大型遊戲場 

 

體育場擁有足

夠空間，可依孩

童不同年齡需

求分隔區間使

用。 

 

設施本體裝潢

及建材多以木

頭製作，下方設

有空調(綠色區

域)；配色也針

對色盲色弱者

需求進行考量。 
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另一主要室內

空間「大型遊戲

場」。 

 

體育場與大型

遊戲場的上層

部分以大型無

障礙步道做連

結。 

 

扶手部分裝有

木球，也可作為

遊具使用。 



18 

 

步道低處設有

照明燈，並採用

軟膠材質，可防

止幼童撞傷。 

(照片引用自網

路) 

 

大型遊戲場上

部空間之座椅

設計成木琴形

式，也可供兒童

遊玩。 

 

館內設置有手

作教室。 
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由在地企業無

償提供材料(如

處理過之木

料、再生紙等) 

 

閱讀區 
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引進原為復健

用途的影音互

動設備設置成

遊戲區，可訓練

幼童反應力。 

 

少數對大人開

放的瑜珈教室。 

 

食育咖啡廳 
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設施內兒童用

椅子可藉由翻

轉調整高度(照

片引用自網路) 

 

當天下雨戶外

設施無法參訪。 
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為使用輪椅兒

童設計的盪鞦

韆。 

 

 

出席山形市「臺

南祭」開幕式 
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會場播放黃市

長致意影片 

 

會場展示山形

學生以臺南為

主題進行的研

究成果展示及

油畫創作。 

 

活動會場並發

放臺南愛文芒

果供民眾品嘗。 
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當天雖為雨

天，活動仍吸引

許多在地民眾

出席。 
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